

EL PICHINCHA

La justicia divina toma en ocasiones forma de vientos desencadenados, que se estreñan contra las soberbias y los derriba al suelo: el Todopoderoso no tiene sino que ver y querer para que tiembren los tiranos; su mirada mata, su voluntad destruye.
JUAN MONTALVO

DIARIO RADICAL
DE LA MAÑANA

Sin sacrificios, no hay redención. — La libertad no se implora como un favor: se conquista como un atributo inmanente al bienestar de la comunidad.

ELOY AÍFARO

DIRECTORES *Miguel Aristizábal y César Montalvo.*

ADMINISTRADOR: *César G. Córdova.*

Quito, **Martes 3 de Diciembre de 1895**



COCHES.

El que suscribe tiene el honor de avisar al ilustre público de esta capital en especial y al de las demás provincias en general que acepto pedidos de Coches, Arneses y todos los útiles para coches, por lo cual cobraré una comisión muy moderada.

Con las magníficas relaciones que tengo en Alemania y en los Estados Unidos de Norte América, me es fácil importar Coches por las dos terceras partes del precio que en general se han traído y vendido en esta plaza y con una construcción sólida como mejor no pudo esperarse.

Por mis conocimientos en esta clase de fabricación he podido recomendar á mis fabricantes un sistema por el cual se puede hacer Coches más grandes en piezas, de tal manera que no haya necesidad de traer las cajas, de la costa, en tan costosos guandos, sino simplemente á lomo de mula, lo que en el precio significa una gran economía. Sin embargo de venir estas cajas en piezas, su construcción es tan segura y durable como las cajas enteras; porque cinchones de fierro son los que garantizan la seguridad. Esta construcción aplicase á Coches pesados, como "LANDAUES" y "VICTORIAS", cajas livianas de "LANDAULETES" y "VICTORIAS" se hacen en una sola pieza del paso adecuado, para que sean conducidas por bestias.

LANDAUES,

LANDAULETES,

VICTORIAS,

VIS A VIS,

PHAETONES,

COUPEES,

y otras clases, son coches de que se podían hacer pedidos. Lo mismo de todas las clases de Coches de fabricación Norte-americana. Entre los últimos puedo recomendar el "PATALUMA", coche de dos ruedas, para dos personas, el cual tiene la gran ventaja de tomar el asiento por atrás sin más que hacerlo girar y también, el de sin el menor estorbo poder llevar bultos pequeños. Estos cochecitos, á más de ser muy livianos, reúnen la condición de mayor solidez. Son de fabricación especial del estado de California donde están en uso por centenares. Coche más cómodo, más conveniente y más barato no puede darse para un hacendado ó propietario cuya residencia sea cercana á la ciudad. El "PATALUMA" puedo ofrecer por el muy barato precio de

250 Suces

Llamo también la atención del ilustre público sobre el sistema de *ocho* resortes para Coches de 4 ruedas y de la varilla media para sostener ambos ejes. Como la resistencia está en relación directa con el mayor ó menor número de resortes y su calidad, estos coches son los más suaves, los más adecuados para nuestras calles y carreteras y la varilla que la atraviesa por el centro tiene el objeto de precaver los resortes y al jiratorio de romperse ó ceder cuando encuentra obstáculos de huecos ó piedras.

Las personas que deséen tener un Coche para el mes de Junio del año entrante, en Guayaquil, deben aprovechar de los fletes de verano, haciendo ahora sus pedidos.

Para facilitar el pago á los interesados he designado que éste sea verificado en tres dividendos iguales, á saber:

1.° Será pagado cuando se haga el pedido.

2.° La segunda tres meses después.

La tercera cuando se entregara el Coche.

Sólo á los pedidos para los Estados Unidos de América se pide adelantadas las tres cuartas partes.

Repito que el costo total no llegará á más de las dos terceras partes del valor de Coches vendidos hasta ahora.

También repito, que se pueden importar: Arneses, Juegos de Ruedas, Ejes, Resortes, Linternas, etc. etc.

Ningún pedido demorará más tiempo que de 5 á 7 meses, con excepción de casos imprevistos ó fortuitos.

Como no es la primera vez que importo coches y como estos ya están bien conocidos por su solidez y buena construcción, el interesado tiene todas las garantías de hacerse de un buen coche.

La persona que desee más detalles puede encontrarlos en mi establecimiento de la Compañía, donde también hay catálogos y dibujos de Coches en gran número para informarse.

Quito, Noviembre de 1895.

Enrique Thede.

"El Pichincha"

DIARIO RADICAL DE LA MAÑANA

Se publica todos los días, excepto en el día siguiente al feriado.

Precios de suscripciones:

Un mes	\$ 1
Un trimestre	3
Un semestre	6
Un año	10
Valor de un número suelto	0,25

Por Avina, Remiende etc. precios convencionales.

PAGOS ADELANTADOS

Quito, Diciembre 3 de 1895.

Servicio telegrafico para El Pichincha

Telegramas de Guayaquil, recibidos el 30 de Noviembre de 1895.

Señores Radicales de El Pichincha.
—Don Lizardo García, partió por esa.
—Gobernador de Los Ríos ha sido nombrado el Comandante Carlos R. M. Verde.
—Pronto reaparecerá El Globo y se publicará un nuevo diario El Día.
—Una artística medalla de oro, ha obsequiado al General Alfaro D. Domingo Sosa.

—Talvez hoy se dé un decreto organizando el Tribunal de Cuentas del Littoral, las revisiones se harán por quincenas. Ojalá en Quito se siga este ejemplo.
—Se va a colocar luz eléctrica en la Artilería Sucre y el Parque.
—Ha fallecido repentinamente la Sra. Dolores Roca, madre del Dr. Bolóñas.
—El artista chileno Miguel P. Salvatierra, ha publicado un pan de doble intinidad "A los Héroes de Guayaquil" y dedicado al General Alfaro, a nombre del pueblo de Bahahayo.
—La Compañía Dramática española está funcionando con agrado general, el elenco está de primera clase, siendo el Director el Sr. Barón hijo del exterior.

—Al fin se organizó el gabinete chileno compuesto como sigue: Interior Ovalle Resgón, Relaciones Exteriores y Culto Adolfo Guzmán; Hacienda Hernández Pérez de Aros; Justicia Gaspar Toro; Guerra y Marina Luis B. Bignoni; Obras Públicas Fernández Albano, en Lima.
—El Dr. Darini, Coronel Plifórita ha formado camarilla en la Cámara de Diputados y ha dado un voto de censura al Gobierno.
—Pérola ha enviado un mensaje al Senado, declarando inconstitucional el voto de censura y pidiendo su revisión.

—Las renuncias de los Ministros no han sido aceptadas.

—Comunican de Habana que ha muerto en combate en las cercanías de Cifuentes el jefe insurrecto Mañera.

—Según informes pasados a Mr. Cleveland el canal de Nicaragua costará 133.472,893 pesos oro y que no se puede empujar la obra sin otro estudio que demoraría 18 meses.

Telegrama de Guayaquil, recibido en Quito, 2 de Diciembre 19 de 1895.

Señores EE. de El Pichincha.

—Se ha pasado una Circular del Ministerio de la Guerra a todos los Comandantes de Armas de la República, ordenándoles que den de baja a todos los militares que figuren en comisión, y a los agregados en los cuerpos.

—El Coronel Miguel J. Vargas ha sido nombrado Comandante de Armas de la Provincia de Bolívar.

—La Sra. del Sr. Jefe Supremo fué saludada anoche por la Oficialidad del Cuerpo de Orden y Seguridad, por ser el día de la Independencia de Panamá.

—Desde mañana se cambiará todo el personal secundario del Reguadro para su colocación a los patriotas. Salud Curuchupa!
—Contiúa enfermo el Sr. Ministro de Justicia.

—Por ausencia del Sr. Miguel Valverde se ha nombrado Jefe Civil del Guayas al Dr. Manuel de Calisto.

—Se ha dirigido Circular a todos los Comandantes de Armas ordenándoles den la baja a todos Jefes y Oficiales que figuren en Comisión.

—El hilo telegrafico fué cortado en el "Cerro de Santa Ana" intencionalmente: el servicio se hace de "Darakú".

—A fin de completar guerra se va a llamar al Consejo nacional a los Sres. Alejo Lecano y Luis F. Paít.

—Se ha dispuesto que el Hospital Militar de Portoviejo se habilite para carcel.

—La "Daguerbaba" y "Catopaxi" están refaccionándose.

EXTERIOR.

Alejandro Dumas ha muerto!!
—El Consejo de Ministros de Francia resolvió que compareciera ante un consejo de investigaciones el Almirante Gervais, con motivo de la varada de tres acorazados de la escuadra del Mediterráneo.

—Comunan de Buenos Aires, el 27 de agosto definitivamente la cuestión Llanitas entre Chile y la Argentina.

—De Cuba se comunica que los republicanos tomaron el fuerte Ginez en Miranda que estaba defendido por 40 españoles.

—Barcelona.—Los J-fes Republicanos con vocaron un meeting para condenar la conducta del Gobierno y pedir la autonomía de Cuba.—Esta noticia obligará a Cánovas a tratar con la Marina Regente, de la situación crítica del Reino Regente.

—El Senado peruano contestó a Pérola que solo un voto de censura dado por el Congreso obliga al Gabinete a dimitir.

—La Cámara de Diputados aprobó la ley de amnistía exceptuando a Cáceres, sus ministros y los prefectos.

—León XIII ha experimentado mejoría.

—Ha muerto Jorge Edvarddubron autor científico.

—Se ha suspendido el tráfico en el Canal de la Mancha por los fuertes temporales que rugían, los cuales han causado varios naufragios.

—Comunican de Valparaíso que el sermón que predicó el Arzobispo de Santiago en la Ceremonia de tomar el palio de Buenos Aires ha hecho más en favor de la paz entre las dos Repúblicas, que todas las notas y pasos de los diplomáticos.

—De Cuba se dan los siguientes datos sobre la batalla de Tancaro: comenzó la batalla el día 18 del actual por la mañana, usando los cubanos granadas de mano. Los generales Españoles Luque y Aldave, a la cabeza de 6 000 hombres, hicieron un desesperado esfuerzo para desalojar de sus posiciones a los Cubanos, mientras que el General Español Valdez con la Caballería maniobra para impedir la concentración.

Trabosa lucha cuerpo a cuerpo y cuando los españoles comenzaron a tomar posesión del campo, apareció Antonio Meco a la cabeza de tres mil hombres y los atacó rodeándose.

La batalla continuó el día 19 en que fueron derrotados los españoles, teniendo 1 300 bajas de estos 620 muertos, entre estos el General Aldave.

El General Gomez dirige el combate de parte de los Cubanos.

Estos tomaron 700 rifles Mauser y varias banderas. Los Cubanos tuvieron 270 entre muertos y heridos.

El Correspondial

Remember.

DOCTOR FRANCISCO J. MONTALVO

Hay es el onomástico de este distinguido ciudadano.

Hermano de Juan Montalvo, ha sido propugnandista incansable de las doctrinas radicales, que se acomodan a la amplitud de su pensamiento y a la pureza de su vida pública y privada.

La mentira y la corrupción no han logrado mezclarse en tantos años a sus ideas diáfanas, ni enturbiar su existencia apasible de filósofo: va caminando por la vejez con la juventud de las creencias, cual si alboreara para él la primavera de la vida.

¡Dulce premio al afán de sus mejores años!

La convicción profunda, á que sirve de antecedente la conducta, suele triunfar de la cólera de los tiranos: á Don Francisco lo respetaron los despojas, á sabiendas de que ellos no alcanzaban gracia de su alma justiciera y digna.

Admirado por sus co-partidarios y respetado por todos, vivió en la paz del deber cumplido, en medio de su esposa, de sus hijos y de sus nietos que lo idolatran.

Y vive en la brecha de la política, con el brio de siempre, contando con que el día de mañana lo encuentre

mas lejos que el nyer", en el gran viaje de la libertad.

Viva muchos años más para contar cada uno de ellos como una corona de honor para la patria.

Miguel Aristizábal.

HONOR MILITAR.

El domingo en la noche tuvo lugar un hecho inaudito en la plaza de la Independencia.

Escribimos bajo la impresión de este acontecimiento odioso, que subleva nuestro carácter de ciudadanos y ha producido honda indignación en el ejército.

Cuanto se refiere á las armas de la República y al honor del soldado liberal, tiene tal correspondencia con el interés común, que la moralidad del ejército constituya parte primordialísima de nuestro destino.

A más de ser la seguridad interior y la defensa nacional, es la garantía de una causa política en el gran litigio de los combates.

Los debemos los triunfos recientes, lo llevaremos á pelear de nuevo, esperamos de su coraje el éxito y de su perseverancia la paz definitiva.

Es el fin de la balanza, la suerte próxima ó adversa de los acontecimientos, que están sometidos á la rectitud de los aceros.

Mas dependan tan evidentes prerrogativas, de su propio decoro, de la compostura personal de cada uno de sus miembros y de la disciplina y moralidad colectiva.

De no, es perjudicial su preponderancia é inútil su existencia, porque el brazo armado de un criminal, de un vicioso, de un loco, no será jamás el escudo de la República.

El sacoso á que nos referimos, despierta mil consideraciones en el ánimo elevado y vigilante de los que desean ver en el soldado radical el trasunto de los principios que defiende, que son de corrección perfecta.

Sucedio que en la noche del domingo, en la plaza principal, fué asaltado y estropeado el Capitán Ignacio Santos, por un sujeto del Batallón N.º 1.º.

Este último habla sido castigado ó reprendido por el oficial, en momentos en que causaba escándalo por ríñ con otro de la tropa en una calle pública.

El Capitán estaba despreviendo á inermis un concurso numeroso presenciado el atentado y mis de cien personas acompañaron el ofendido hasta la casa del Comandante de Armas.

Todas ellas pedían el castigo del delincuente, inmediato y ejemplar.

A esa hora comenzaba allí la fiesta preparada por la Sociedad Musical, de que en otra parte hablamos, en obsequio del Sauto del Jefe Supremo.

El Coronel Alfaro no podía dar crédito á un hecho semejante, en las condiciones que se le refería.

Empero con la calma y circunspección habituales, envió al Capitán ultrajado y á los testigos á la Comandancia en Jefe, para que se procediera según lo requiriera el caso.

El Comandante Echeverría, Secretario del Coronel Alfaro, lo representaba corca del Comandante en Jefe.

El sargento fué reducido á prisión.

Desde luego, este hecho indica una descomposición lamentable en la tropa, aun sin tener en cuenta pormenores inculcables, que nosotros desearíamos con ahínco que no fueran ciertos.

El ultraje de un oficial por un subalterno, no puede ser más bochornoso, como que es un bofetón en la mejilla de todos los militares que llevan la espada al cinto para mantener un puesto de confianza y de honor.

Si hay profesión solidaria es la de las armas, entre camaradas de una misma causa, que juntan las voluntades y los corazones con los lazos de la sangre y de la muerte.

El ejército está herido en la persona del Capitán Santos: la mano del sargento. . .

. ca sobre el rostro de todos, desde el primer Jefe hasta el último soldado.

En todas partes se lava con sangre afrenta semejante.

Y en este caso excepcional, por las versiones de que se ha hecho eco el público, cumple y se recomienda la mayor energía.

El Consejo de Guerra debe averiguar los hechos con la mayor escrupulosidad,

para que caiga sobre el culpable ó los culpables el rigor del castigo y no haya á su pecha en dadas,

CURARINA

Curar que en la vecindad usa de desenvoltura, no puede llamarse cura si es la misma enfermedad.

El Industrial.

La Libertad es una plaza fuerte, casi siempre sitiada: es preciso estar sobre los muelles, aun que el fuego haya cesado.

Wuilkes.

CORRESPONDENCIA

Señores Directores de "El Pichincha".

Yo también, á fuera de granja, ó de Guamán, ó de hombre formal, ó de lo que U. quiera voy á meter mi cuchara en los asuntos del día, ó como los políticos dicen, de actualidad. Y por qué no? También soy liberal y no de los nuevos. Ni radical, de esos que á machete y á paso de gigante quieren una república á lo Platón; ni liberal, de esos que caminan á las ancas de los conservadores, ni conservador, de esos para quienes el mundo no debe moverse; deseo el progreso, ni lento á paso de tortuga, ni violento como uracan que todo lo trastorna en su tempestuosa carrera.

Principio por una pregunta. Qué otros corren actualmente en Guayaquil que van convirtiendo esa ciudad en una granja loquera? Liberales, radicales, fusionistas, conservadores, progresistas andan que no se entienden, dándose de mejicones y acumulando cada uno su contingente de gas para producir un incendio del que sólo sacarían partido los terroristas prontos á pisar á río revuelto.

Ministros que renuncian, subsecretarios que dejan sus puestos, plenipotenciarios que se improvisan diarios que entre ellos se muerden; periódicos que atacan políticos que defienden meetings donde se anti á cachetes no es una loquera en la que hasta los guardianes han corregido sus ternas de los que no hay potencia que pueda apañarles! Y quien se atreve á darles un consejo hay en que si de padres á hijos se acostumbra recibierlos! Con todo aventurados unas observaciones, aunque no haya para ellas sino derechos de merceder.

Es levantamiento contra un hombre, si quiere á merceder, no cuadra á la situación á lo menos llevado tan exajeradamente y dando pie á una oposición atizada por quienes se interesan en revivir el mundo pasado. Temeridad habría desde luego en llamar traición tal proceder; es no lo hay en calificarlo de inconsculto, de inconveniente, de ocasionado á trastornos que pueden echar abajo la obra que tanto ha costado al partido liberal. "El Grito del pueblo" y sus atátores, los juveniles de sangre ardiente, los enemigos de Don Luis Felipe mala obra están haciendo con la actitud asumida en asuntos que pueden agraviarse de manera menos escandalosa, en familia, como se dice y como aconsejan la prudencia y el bien del país.

No apruebo desde luego ese pagamiento del Jefe Supremo al tal Don Luis Felipe; para protegerle no era necesario llevar las cosas hasta provocar la algazara y el batallito que vienen transformando el caso, á los chiquillos de Guayaquil. Don Eloy pudo calmarse bienamente guardando para mejor ocasión y para lustre y para la tranquilidad empleada en el sostenimiento de su amigo, mayormente cuando la buena política aconseja no tener el oído cerrado á las reclamaciones de la opinión.

Lo que en estos últimos días está causando como esas es la resurrección de la imprenta del clero. Por perdida del todo reclamaron el precio, y de seguro á tal cuenta recibieron 180 000 sueros de que la prensa hablé hace poco. Imprenta nueva, dicen, da dónde la hubieron tan presto y tan á tiempo! Para las viejas fue tra brujería semejante resurrección de la imprenta clerical, para los ciegos será milagro; para nosotros. buen negocio y nada más. Ha empujado su nueva vida con reclamaciones. La prisión de algunos sacerdotes ha sido para la vicaria un pecado anticonstitucional, escandaloso, no visto ni oído en los felices tiempos de Don Luis y de Don Lucio.

Grave es la falta en efecto. Las autoridades han debido consentir que los señores sacerdotes continúen buena y pacíficamente en su tarea de subvertir el orden actual, han debido promoverlos juicios y esperar sus interminables dilaciones, llenar las fórmulas judiciales para dar tiempo á los sacerdotes conspiradores á que realicen sus planes.

El estado de campaña, no es para ellos, estado excepcional; nuestras autoridades no han debido seguir el camino del que obrava á nombre de la constitución; él sí puede apliarlos desterrar, martirizar á los liberales imponer contribuciones desusadas, asusar á todos los establecimientos públicos, amordazar la imprenta, los liberales nada pueden, menos que los sacerdotes aunque sean tomados con las armas en la mano. Libertad en todo para los terroristas, para los liberales en nada. No es mal negocio. Principiarán luego las excitaciones subversivas, las injurias, las calumnias; pero que no se atengan al hábito; pueden ridar las cosas de otro modo, y entonces?.....

Otra necesidad capaz de sacudir los medios más tolerantes en el proyecto de corrida de toros en esta capital. Quito. Todavía no estamos libres de los actos que se agravan en las casas de los señores curas; apenas acabamos de sacar un lance á los cornudos del conservantismo y nosemos de pensar en una diversión de las más ocasionales á bechiches y desórdenes de todo género. Y así tras los cuernos de los brutos nos caen van los cuernos de los revolucionarios que haremos!

A la muy Ilustre Municipalidad se rechaza el proyecto; díxose que el medio de proporcionar fondos. No creo que la Ilustre corporación haga ó piense hacer de las acas torcidas alianza para alisar fondos. Toros en situación semejante, mire U. señor Director sería como dar baile en la casa donde acaba de fallecer su dueño. Y luego los apuros, los compromisos de los pobres padres de familia; y luego los de los jóvenes que no tienen ropa decente ni dinero para comprarlo; y luego los gastos de las madres, las tentaciones de los chiquillos, la falta de pan en el hogar del pueblo, la pobreza en todas partes! Corrida de toros ahora! Yo mandaría al hospicio á los iniciadores del proyecto, á los que lo apoyan, á los que buscan entretenimiento en los cuernos.

Y mire U. Señor Director que coincidencia escribió esto; apenas usó dieron la noticia de el famoso Ordoero, el mismo responsable de los asesinatos en Guayaquil cuando las cuestiones con el obispo Pico, apareca en las acturas de Talcañán con otra bandeja de ladrones empujados en recuperar el gobierno terrorista y sostenidos por los mismos que andan vucaendo contra lo que llaman arbitrariedad. Vea el señor Consejo Municipal que oportuna ocasión ha elegido para la diversión coruda y á qué bárbara costumbre ha ocurrido para provocar sus despropósitos salidas. El Gobernador de la provincia no ceda vergencientemente el acuerdo del Consejo, sino quiere que el público sensato le haga cómplice de ésto, que en los días que corren, pueden calificarse de atentado.

El nuevo Correspondal.

Triunfo en el Norte.

¡VIVA EL PARTIDO RADICAL!

Talcañán, Diciembre 1.º— Sr. Coronel Manuel A. Franco. A las 7 de esta noche salió el Jefe de Operaciones, junto con el Comandante General con 150 hombres á perseguir á los curuchapas que hace cinco días estaban en territorio ecuatoriano, los que han sido derrotados miserablemente. De territorio colombiano, es de donde más tiros han disparado sobre nuestras fuerzas sin que uno de nuestros soldados haya pasado la línea. No sabemos misericordias, pero sí con seguridad el triunfo. El tiroto duró desde las diez hasta las doce p. m. Fué en Chispues. Avisaré resultado y lo más que ocurra.

Afmo.

Coronel Arellano.

Talcañán, Debre. 1.º Señor Comandante en Jefe. A las 8 de la noche, el Coronel en

Jefe de Operaciones dispuso un movimiento con parte de la fuerza, á las 9 y cuarenta, hallamos al enemigo; de 10 á 12 fueron algo reñidos los fuegos; creo que hemos combatido con parte de la fuerza de Colombia, pues en el campamento enemigo victorioso al batallón "Palacé"; aunque lo hemos derrotado supongo que al amanecer se re-establecerá el combate. Ha venido por hacer llevar paque y observar como está la guarnición de la ciudad. Hallo que las avanzadas ocupan sus puestos y todo aquí marcha bien. Vuelvo al campamento en este instante; comunicaré mañana lo que ocurra.

Leal servidor, Patino.

Talcañán, Diciembre 3. Sr. Coronel M. A. Franco. Acabamos de derrotar á los curuchapas en Chapues. Irán pormenores. Suyo, Enrique Morales Alfaro.

Talcañán, Diciembre 2. Sr. Coronel Melardo Alfaro. Acabamos de derrotar á los curuchapas en Chapues. Irán pormenores mañana. Su sobrino, Enrique M. Alfaro.

Meeting patriótico.

Guayaquil, Nohre 30 de 1895.—Señores Coronelos Manuel A. Franco, y Melardo Alfaro y Gobernador:

En este momento las 8 p. m. más de ocho mil personas reunidas en comicio popular han venido á la casa del Sr. Gral Eloy Alfaro á probrarle una vez más su bastante aprecio y ofreciérle su apoyo, con motivo de haber sibilido este heróico pueblo la invasión de los Curuchapas por el Norte, y la conveniencia que es to, han tenido con los argullistas de Quito, Guayaquil, Cuenca y otros centros. Antes de ayer se efectuaron aquí á gmas prisiones de personas comprometidas en la conspiración, las mismas que deben salir desterradas para Centro América mañana á las 4 a. m. El pueblo estuvo muy indignado y pedía al ben mérito General Jefe Supremo que hiciera fusilar á algunos de los presos; le suplicaron con marcada insistencia que se desahiciera de tanta benevolencia trocandlo está con un vigor inusitadinal, se veía rayar á esos millares de valerosos patriotas arder en amor patrio. El Señor General hizo uso de su palabra para manifestarles que la vida de él era una vez más responsable de la libertad y los derechos del pueblo. Al oír el pueblo la voz de su finclito Caudillo, rompió en exclamaciones de vivas al patillo y á él.

Telegráfata del General Alfaro. Buenaventura.

Guayaquil 30 de Noviembre de 1891. Sr. Coronel M. A. Franco.

En este momento, las 8. p. m. el liberal y heróico pueblo de Guayaquil, reunido en grandísimo número ha venido á ofrecer su apoyo incondicional al Gobierno, por haber trasladado ya algo de la descabellada invasión que los Curuchapas tratan de efectuar por el Carchi.

De manera, pues, que en un caso dado, podremos poner machistos hombres sobre las armas. Su amigo Eloy Alfaro.

El Periodismo.

FORMA DE LA PROTECCIÓN OFICIAL QUE REQUIERE EN EL PERÚ.

[Editorial de EL PROGRESO DEL PERÚ] Después de la escuela, el elemento más poderoso que existe para la instrucción del pueblo es el periódico. Este ensaucha, con

plenty, y aún perfecciona lo aprendido en aquella.

Con razón, Castelar en uno de sus raptos de elocuencia oratoria, hablando del periodismo se expresaba así:

Todavía comprendo sociedades sin máquinas de vapor y telégrafos, sin las mil maravillas que la industria moderna ha sembrado en la vía triunfal del progreso, ornada con tantos monumentos imortales; pero no comprendo una sociedad sin ese libro inmenso de la prensa diaria en la que se registra por una legión de escritores, que debían ser sagrados para el pueblo, nuestras dudas, nuestras angustias, nuestras vacilaciones, nuestros temores y los grados de perfección que vamos alcanzando en la obra de, realizar un ideal de justicia sobre la faz de la tierra.

"Yo comprendo hasta la vida monástica, hasta el aislamiento de un hombre que renuncia á la dilatación de la inteligencia en la sociedad y la dilatación del corazón en la familia, para consagrarse á Dios, á la ciencia, á la caridad, á la meditación, al ocio si se quiere, en una de esas lides morales que se llaman monasterio; pero yo no comprendo cómo ese hombre renuncia á leer un periódico, á pensar diariamente con el cerebro de toda la humanidad, á sentir con el corazón de todos los hombres, á mezclar su vida en el océano de la vida humana, viendo correr sobre sus olas el viento de todas las ideas."

Y tal es la verdad: no se concibe hombre sin periódico: sociedad sin prensa.

Cuando el individuo sale de la escuela, se entrega á las ocupaciones que han de proporcionarle la subsistencia; pero después de sus faenas diarias necesita de descanso y solaz, y nada más á propósito para gozar de ellos que un periódico de buena y variada lectura.

Este ejercicio intelectual de todos los días aprovecha positivamente al lector, y en tal grado, que de esa manera han adquirido una instrucción no común, muchas personas de negocios que no tenían tiempo de leer un libro.

El periódico, por lo portátil, se puede llevar consigo en todas partes ó en el bolsillo; y se encuentra en cualquier establecimiento público, dando el individuo puede distraerse con sus lecturas tan breves como útiles. Su precio exiguo lo posee además al alcance de todos.

Por esto, los gobernantes ilustrados cooperan, con eficacia, á la propagación del periodismo; y, al contrario, los que se cuidan poco del adelanto de las masas, poseen trabas á la prensa para detener el vuelo de la inteligencia y matar al espíritu público.

Aquí, en el Perú, se acusa á más que en ninguna otra parte del apoyo de los Palares públicos para el progreso del periodismo, que se trata de su ilustración del pueblo.

[Bajo qué forma debería ejercitarse entre nosotros esa protección oficial]

Saprimiendo los faenas impuestas que pesan sobre el papel y todos los artículos de imprenta.

Concediendo el libre franqueto para el sostenimiento de los canjes; y

Distando una ley de imprenta liberal, es decir, una ley que no ponga ataja á la civilización del pueblo como la mira de explotarlo y conducirlo como manada de ovejas.

En nombre de la constitución á que pertenecemos, planteamos estas ideas, sumandolas á la consideración de los gobernantes y legisladores. No nos admita tanto las convencencias personales, que son pasajeras, como los intereses de la Patria, que son permanentes.

Y alto interés patriótico es contribuir á la cultura del pueblo por medio de la prensa. Porque así como el Estado crea de su deber dar, gratuita, la instrucción primaria; así también de facilitarle el complemento de ésta, la ilustración por el periódico.

En vez de leyes restrictivas se necesita pues, leyes protectoras. La sociedad quiere luz, y mientras tanto, hay quienes, lo que pretenden darle es oscuridad.

Parece que la regeneración la hubieran entendido algunos por retrogradación!

El Liberalismo se afianza.

MANUEL ANTONIO FRANCO, COMANDANTE EN JEFE DEL EJÉRCITO DEL INTERIOR.

Considerando:

1.º Que en la Provincia del Carchi ha aparecido una partida de montoneros en actitud hostil, contra el Gobierno.

2.º Que es deber de la autoridad adoptar las medidas conducentes á debelar esta injustificada invasión pirática.

Decreto.

Art. 1.º Desde esta fecha, nadie podrá transitar sin pasaporte por el territorio de las Provincias sujetas á su jurisdicción.

Art. 2.º El que contraviniere á lo dispuesto en el Art. anterior, será tenido por sospechoso, y las autoridades procederán á su inmediata captura.

Art. 3.º Todo propietario en cuyos terrenos se encontrare interceptada la comunicación telegráfica, sufrirá una multa de quinientos á dos mil sucres, sin perjuicio de pagar los gastos que la reparación ocasiona.

Art. 4.º Declárase en plena vigencia el Decreto sobre represalias, expedido en esta Capital por el Sr. Jefe Supremo de la República, con fecha 7 de septiembre del presente año.

Dado en el despacho de la Comandancia en Jefe en Quito; á dos de Diciembre de mil ochocientos noventa y cinco.

El Cncl. Comandante en Jefe MANUEL ANTONIO FRANCO. El Tnte. Cncl. Srto. MIGUEL ANGEL CARRO.

Crónica

JEFE SUPREMO.

Llenos de gratitud, consignamos las impresiones agradables que recibimos en la velada musical, que en honor del nombre que lleva nuestro Jefe Supremo, celebró en casa de habitación del Señor Coronel don Melardo Alfaro, en la noche del 1.º de los corrientes, la "Sociedad Filarmónica del Pichincha". Dijimos que este suceso lo consignamos llenos de gratitud, por que, soldados de la libertad, lo que se relacione con el caudillo tiene que tocarnos muy de cerca.

Los términos medios se han hecho para las almas debiles; ó para los mercaderes políticos.

La franqueza y la sinceridad se imponen en los momentos de prueba, en los que aún nos encontramos con el arma al brazo, como ciudadanos armados, sin pensar siquiera hacer la honrosa carrera de las armas, nuestra profesión favorita.

La juventud es la esperanza; soldados de la República, le representa su guardia de honor.

El Señor Jefe Supremo, pues, ha recibido de la "Sociedad Filarmónica," de esta capital, una demostración de cariño sincero, que no hay duda, él sabrá aquí apreciarla como se merece.

Sa daga hermano, el Señor Coronel Melardo A. fero, asignó tal demostración lison de contento, produgiendo á la numerosa concurrencia las más exquisitas atenciones, como le cumple á todo caballero y abgado hermano de una de las legítimas glorias ecuatorianas: Eloy A. fero.

Como á las doce de la noche concluyó tan grata reunión, de la cual los concurrentes conservarán gratos recuerdos.

A continuación consignamos el Programa del concierto.

- 1.º Himno Nacional.
- 2.º "Juana de Aro" Obertora.
- 3.º Ingarrikete Surtpiel Sinfonia.
- 4.º "Moda de Portica."
- 5.º "Olas del Dumbio-Vals."
- 6.º Ricardo, Vals.
- 7.º "Parada Alemana" Paso doble.

Banco de la Unión.

No habiendo tenido lugar la Junta General de accionistas de este Banco que fué citada para hoy, se la convocará para el día miércoles 4 de los corrientes, á las 11 p. m., á fin de someter á su conocimiento el Balance de la cuenta de dicho Banco y que ratifique la escritura de convenio celebrada en Guayaquil el 21 de Noviembre último.

Quito, Diciembre 2 de 1895.

Por el Banco de la Unión, El Gerente José A. Correa.

AVISO

Se necesitan 500 cascos para los agentes de Policía.
Los interesados deben dirigir sus peticiones a la Gobernación, hasta el 22 del entrante.
Quito, Novbre. 29 de 1895.

Se recibe caballos á mesada en la Quinta "San José" en el Ejido.

Alberto Herrman.

Don Maximiliano Villegas.

La suscrita ruega encarecidamente á los miembros del Ejército Reivindicador acantonado en Quito, se sirvan calmar su justa ansiedad informándole donde se encontrará su esposo **Dn. Maximiliano Villegas**, que prestó sus servicios como teniente coronel en dicho Ejército, pues hace mas de tres meses que no recibo cartas de él ni tengo noticias fidedignas de su paradero. Favor al cual quedará eternamente agradecida.

Estela Murillo de Villegas.

José M. Ante
Cirujano dentista.



Con motivo de haber recibido recientemente de los Estados Unidos nuevos y perfeccionados instrumentos selecto material, puedo ofrecer á mi clientela y al público, mis servicios profesionales en muy ventajosas condiciones.

Hay más que nunca serán perfectos los trabajos, merced á los mejores elementos aléjridos, y así mismo, como en ninguna otra ocasión, los precios de las obras son reducidos como apenas se hace creíble.

Pocas semanas contará el público con esta gran ventaja.

N.º 37. Carrera de García Moreno, v. 5 p. 2

ZARZAPARRILLA

DEL
DOCTOR AYER

Purifica la sangre, abre el pecho, fortalece á los débiles. Aquellos que padecen de debilidad general ó otra dolencia engendrada de sangre impura, deberían tomar la Zarzaparrilla del Doctor Ayer. Da fuerza á los débiles y en general restituye el sistema. Por su medio los alimentos nutren el cuerpo, y egresa de un añojo reparador de las dulturas de la vida.

PRIMER PREMIO
EN LA EXPOSICIONES UNIVERSALES DE
BARCELONA Y CHICAGO.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer & Co.,
Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de "Ayer's y Capetoral" -Figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada frasco.

Pectoral de Cereza

DEL
DOCTOR AYER
NO TIENE IGUAL

para la curación rápida de
Resfriados, Tosas, Gripe,
y
Mal de Garganta.

Alivia la tos más sibilativa, palia la inflamación de la membrana, desprende la flama y produce un sueño reparador. Para la cura del Gorrillo, Tos Ferina, y todas las afecciones pulmonares á que son tan propensos los jóvenes, no hay otro remedio más eficaz que

El Pectoral de Cereza del Dr. Ayer

PRIMER PREMIO
En las Exposiciones Universales de
Barcelona y Chicago.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer & Co.,
Lowell, Mass., E. U. A.

LAS MEJORES MEDICINAS PARA FAMILIAS SON

Las píldoras y unguento de

HOLLOWAY

— Y CADA CASA DEBE ESTAR PROVISTA DE ELLAS. —

Las Píldoras purifican la sangre, fortalecen los nervios y el sistema. Cura la biliosidad, falta de apetito, indigestión; y son inapreciables para todas las enfermedades de las mujtres y niños.

El Ungüento no tiene rival. Cura Herpes, Enfermedades escorbúticas, Llagas, Heridas y toda clase de males cutáneos.

Elaborados solamente en el N.º 533, Oxford Street, ahora, 88 New Oxford Street, Londres, y vendidos por todos los boticarios del mundo.

Pregunta!

Cuándo pagarán sus cuentas en el tabacamiento "La Perla," los señores Carlos Amable Ortiz, Miguel Robalino, Antonio Chimboga, Alejandro Romo L. Juan José Egred,

Vinos españoles añejos
VALDEPEÑAS y JEREZ

tiene todavía en venta el suscrito, en la casa de la Señora Rosa España de Espinosa, calle del Correo, y en la casa del señor Domingo Gangotena plaza de San Domingo.

POR MAYOR Y MENOR
Grandes rebajas por mayor.

LEONTIDAS PALLARES ARTETA.

"El Siglo"



OFICINA TIPOGRAFICA
DE
CESAR MONTALVO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR
Luis F. Cherato.

Se ejecutan toda clase de trabajos del ramo á precios baratísimos. Trabajos especiales en colores sin competencia.

IMBARRA 10 - QUITO

ARTISTA.

Angel María Figueron, profesor de Música, se ofrece para enseñar piano y flauta.

Añina y compone pianos, á precios módicos.

Carrera de Bolivia, Casa de Ramón Germán.

10 v. p 4

Biblioteca.

Está ya á la disposición del público la Biblioteca Nacional.

MORRHUOL

de CHAPOTEAUT

Verdadero principio activo del Aceite de Hígado de Bacalao

El Morrhuel contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, solve la materia gras, y absorbe rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces su tener analógico con los extractos llamados de hígado de bacalao.

Las experiencias efectuadas en los hospitales han probado que el Morrhuel es mucho más eficaz que el aceite contra la bronquitis, los catarros, los sudores nocturnos, los dolores de pecho, la consunción, la tisis, las tífingas dolencia que calma en sus primeros días sin provocar turbación alguna en los vis digestivos. El apetito renace y se anima la tez de los enfermos que experimentan un sentimiento de bienestar y de fuerza, sobre todo en las snermas.

En las Bronquitis crónicas se obtiene en 4 días la disminución de las expectaciones, mayor energía en su expulsión y supresión completa de la opresión. Lo el hígado y en los niños estrumados y escrofulosos, el Morrhuel modifica rápidamente el estado de los enfermos.

PARIS: 8, Rue Vivienne, 8 y en las principales Farmacias

VINO DE QUINA Y HIERRO

de GRIMAULT Y C.ª, PARÍS

Sus cualidades médicas y reparadoras producen excelentes resultados en la anemia, la clorosis, la leucorrea, las irregularidades menstruales, la calambres, el cólico, el estreñimiento, la falta de apetito, el insomnio, la debilidad, el cansancio, el mal humor, la falta de energía, el debilitamiento de la memoria, etc. Este vino, constituido por el organismo y reproducido por el hígado de la vaca, el VINO DE QUINA Y HIERRO de GRIMAULT Y C.ª, es un remedio que purifica la sangre, fortalece el sistema y cura las afecciones de los niños, como la anemia, la clorosis, la leucorrea, la debilidad, la falta de apetito, el insomnio, la debilidad, el cansancio, el mal humor, la falta de energía, el debilitamiento de la memoria, etc.

Depósito en PARÍS, 8, Rue Vivienne.

SAVIA DE PINO MARITIMO

Jaraba y Pasta

de LAGASSE, Firm en Francia

Los ácidos preparados con la SAVIA DE PINO obtenida por torcedor de los troncos. Cura Resaca, Gripe, Bronquitis, Dolores de Garganta, Ronquera.

Depósito en PARÍS, 8, Rue Vivienne.

CÁPSULAS AL MATICO

de GRIMAULT Y C.ª

Farmacías en París

8, Rue Vivienne, 8

Resultado inimitable del método para curar la Gonorrea, un cicatr. medular al sulfato de zinc que produce todas las Cápsulas de Capilla Híbrida.

Cada frasco lleva la marca de GRIMAULT Y C.ª



EMULSION de SCOTT
DE ACEITE PURO
DE CAL Y DE SOSA

HIGADO DE BACALAO
CON
HIPOFOSFITOS

ES TAN AGRAVABLE AL PALADAR
COMO LA LECHE.

Quemaba, que en sus estudios farmacológicos ha demostrado que el aceite de hígado de bacalao y las vitaminas que contiene y recombinadas con los hipofosfitos, constituyen el remedio más eficaz para curar la anemia, la clorosis, la leucorrea, la debilidad, la falta de apetito, el insomnio, la debilidad, el cansancio, el mal humor, la falta de energía, el debilitamiento de la memoria, etc.

Cura la Anemia.
Cura la Bronquitis.
Cura la Debilidad General.
Cura la Escrofulosis.
Cura el Reumatismo.
Cura la Tos y Resaca.
Cura los Requirimientos en los Niños.

LA BOTICA ALEMANA

AL PUBLICO.

Ofrece en venta Cerveza Danesa la mejor que se expende en todos los comercios del mundo.

Cajas de cuatro docenas de medias botellas á \$7. 20 cada caja.
Vino Burdeos fino, de calidad extra á \$7. 30 cada caja.